

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 21 DE ABRIL DE 1812.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Baltimore 10 de febrero.

El *Wigh*, periódico muy acreditado en los Estados-Unidos, ha publicado el siguiente artículo, que prueba en qué disposición se hallan los ánimos de los habitantes de aquel país con respecto á los ingleses.

„Hace muchos años que se está oyendo continuamente en el congreso declamar sobre los agravios que recibimos, y todo el mundo está admirado que la primera semana de esta sesión no haya producido ninguna acta de guerra. Cuando una nación habla mucho, debe también hacer mucho, pues de otro modo los extraños se rien, y los propios se disgustan. Las baladronadas perjudican á la reputación de quien las echa. Nuestro enemigo, al ver que no tenemos medios para ofender ni para resistir, nos trata con desprecio; y hasta los habitantes del Canadá nos miran con desden. La fuerza física es el único medio que nos queda para recobrar el respeto que nos han perdido. Hai una historieta, que algunos saben, pero que el comun del pueblo ignora, ó debe haber olvidado, y que nos parece muy del caso para aclarar este punto.

„Durante el reinado de Jacobo I el carácter de los ingleses se hallaba degradado á los ojos de las naciones vecinas, porque el Rei era muy amigo de negociaciones. Trabajo infinito por reintegrar á su yerno en la posesión del palatinado; pero quando vió que nada conseguía, pensó en acudir al medio de hostilidades, y aun acaso amenazaría servirse de ellas. El Austria sabia muy bien que Jacobo era incapaz de dirigir una guerra, y por tanto despreció altaneramente al Rei, á sus aliados, y todas sus amenazas. Representóse por entonces en un teatro de Brusélas, capital del Brabante, un sainete, que dió mucho que reir á costa de Jacobo y de sus aliados. El argumento de esta pieza era la conquista del palatinado: se decretaban solemnemente los preparativos mas formidables para esta expedición: Dinamarca debía contribuir con 1000 arenques; Holanda ofrecía dar 1000 jarrós de manteca, y la Inglaterra se obligaba á enviar 1000 embaxadores. Ahora bien, tantas palabras, resoluciones, correspondencias, dilaciones, alterativas y embaxadores como han empleado los Estados-Unidos; no suministran materia suficiente para 1000 sainetes? ¿Debemos sufrir que el enemigo siga viviendo á costa nuestra? Pues todavía dicen gentes que deben saberlo que ha habido un ministro que propuso, después que llegó Mr. Fors-

ter, que se enviase otro embaxador á Inglaterra.

„Un miembro del congreso ha dicho, y con mucha razón, que habíamos retrocedido hasta tal extremo, que ya no nos quedaba un palmo de tierra donde poder detenernos con honor. Pues si esto es así, ¿qué os detiene? Pasad el Rubicón, y vereis quantos millares de voluntarios os siguen.

„Pero volvamos al sainete de Brusélas. Jacobo salía también á la escena con un *hornillo* en la mano, pero sin *espada*, y quando la traía era una charrancha roñosa y sin punta. Esta parte del sainete no puede aplicarse á nosotros, porque nuestras armas son lucientes y acicaladas, y no hai nación que pueda vanagloriarse de *resoluciones* tan amenazadoras como las nuestras.

„Pero hablemos con seriedad, y ya que el congreso ha tomado el rumbo que conviene, aunque tarde, que le sirva de estímulo el exemplo del sainete de Brusélas.”

VALAQUIA.

Bucharest 22 de febrero.

Segun las últimas noticias que han llegado del Danubio parece que todas las tropas que habian pasado á la derecha de este rio deben volver otra vez á la izquierda por haber principiado el deshielo, lo que podría interrumpir las comunicaciones entre las dos orillas; esto es á lo menos lo que se presume generalmente, pues no se reciben aquí noticias muy positivas de lo que pasa en el teatro de la guerra.

La guarnición de Rudschuck está alerta desde que un cuerpo ruso pasó el Danubio por cerca de Sistow. El general Harting, que parece pensaba atacar á Tiliik-Oglou, ayau de Sijstria, adelantándose por la parte de Lotrokan, se ha retirado también á causa de las nieves que han principiado á caer en abundancia, y ayer llegó á esta ciudad.

Chalib-effendi no ha recibido todavía ninguna respuesta de Constantinopla, y hoy ha despachado otro correo.

El general Siss ha llegado aquí de Crajowa, y esta un poco indispuerto, como también el general Kutusow.

RUSIA.

Petersburgo 23 de febrero.

S. M. I. ha ofrecido un premio de dos medallas de oro de 100 ducados cada una á los que mejor resuelvan las dos cuestiones siguientes, á las

quales no se ha respondido todavía á satisfaccion de la sociedad económica.

1.^a Es una regla general y constante que el mejor trabajo es el que se hace por jornaleros que ganan un jornal fijo, el qual debe ser proporcionado al tiempo y á la pena que cada especie de trabajo exige. Así pues, para poder estimar con precisión el trabajo de los *siervos*, quando se ajustan con personas extrañas, y para poder determinar á punto fijo qué diferencia hai entre el trabajo de los *siervos* y el de los jornaleros libres, tanto respecto al precio del trabajo como á su bondad, y al tiempo que en él se emplea, se propone la cuestion siguiente: *Determinar, por medio de un cálculo exacto del tiempo, de la calidad y del costo del trabajo, qué es lo que tiene mas cuenta á los labradores, si cultivar sus tierras por medio de jornaleros siervos, ó haverlo con jornaleros libres.*

2.^a Los obreros que á un mismo tiempo son trabajadores de tierras y artesanos, no pueden hacer las dos cosas con tanta perfeccion como aquellos que desde niños se dedican exclusivamente á una sola. Así pues, la segunda cuestion tiene por objeto *determinar en qué proporcion deben los dueños de haciendas separar á los jornaleros que cultivan la tierra de los que trabajan en las fábricas, en términos que no se perjudique á ninguna de estas dos clases de obreros, y queden bastantes hombres para formar exclusivamente una clase de jornaleros mecánicos.*

La medalla destinada para premiar los descubrimientos útiles ha sido dada este año á dos comerciantes y á un labrador, que han descubierto un método para preparar el aceite de linaza, de modo que puede suplir para el alumbrado por el de olivas, sin que tenga el inconveniente del humo ni otro alguno.

Una aldeana de Sashelka ha parido estos dias dos hijos y dos hijas, y los quatro niños y su madre gozan de perfecta salud.

DINAMARCA.

Copenhague 14 de marzo.

Acaba de morir en esta capital el señor Terboch, cónsul de S. M. el Emperador de Austria.

El profesor Schonheyder ha enriquecido nuestra literatura con una traduccion en verso de la Eneida de Virgilio en dos tomos.

La junta de sanidad de Noruega ha propuesto un premio de 500 á 800 escudos, que se dará al que presente el mejor tratado sobre la historia natural de esta provincia, y otro premio de 100 escudos al que haga la mejor descripcion física y económica de las diferentes especies de peces de las costas de Noruega.

HUNGRIA.

Semlin 9 de marzo.

Hace algun tiempo que es muy activa la correspondencia entre el gabinete de Viena y el baron de Strumer, internuncio de Austria cerca de la Puerta. El paso de correos por Hungría es ahora en general mucho mas frecuente que nunca.

Las últimas noticias de Constantinopla dicen que se esperaba allí la noticia de haberse renovado ya las hostilidades. Las tropas asiáticas se dirigen á toda prisa á sus destinos.

Tambien se han puesto en movimiento los refuerzos que se van sacando de la Morea, de las islas del Archipiélago, de la Macedonia y de la Albania. En las fronteras de la Bulgaria se ha reunido un nuevo ejército muy numeroso, y en Andrinópolis hai un cuerpo de reserva bastante considerable. En Constantinopla misma se está formando otro cuerpo de ejército de reserva. Todos los genizaros que se hallan en aquella capital deben reunirse al ejército, y no quedarán allí mas tropas que las necesarias para mantener el buen orden y la policia. Los rumores que habian corrido acerca de la próxima llegada del gran visir á Constantinopla carecen absolutamente de fundamento.

Desde que fue instalado en su empleo el nuevo gran-almirante son mucho mas activos los preparativos marítimos, y la esquadra turca debe estar pronta para marchar al mar Negro inmediatamente que lo permita la estacion. Parece que se trata de impedir que la esquadra rusa domine en el mar Negro, como sucedió en 1811, por no haber salido de los puertos en todo el año la esquadra otomana.

Las cartas de la Bosnia dicen que se reunen allí muchos cuerpos de tropas, destinados, segun se cree, á obrar contra la Servia. Las tropas de esta provincia parece que no se hallan en estado de disputar al ejército de Bosnia el paso del Drina. Lo cierto es que hai muy poca union y armonía entre los gefes servios.

AUSTRIA.

Viena 12 de marzo.

La sesion actual de la dieta húngara se prolongará todavía por tiempo determinado. La mayor parte de los diputados han pedido licencia para volver á sus casas por una temporada. Los miembros que componen las diferentes comisiones permanecerán en Presburgo, y continuarán examinando los negocios que se les han encargado, y preparando los informes que deben presentar acerca de ellos á la dieta.

BAVIERA.

Inspruck 7 de marzo.

Anoche tuvimos la satisfaccion de ver llegar aquí con toda felicidad de vuelta de Munich á SS. AA. el príncipe heredero, á la princesa su esposa y al príncipe Maximiliano su hijo.

Munich 10 de marzo.

Por decreto de 20 de febrero se ha dignado S. M. confiar la direccion de la biblioteca central al señor consejero Ringel, refrendario cerca del ministerio de lo Interior, por lo tocante á los asuntos relativos á la academia de ciencias y artes. El señor Ringel ha sido nombrado tambien comisario regio cerca de la expresada academia.

Augsburgo 19 de marzo.

El elector de Tréveris está enteramente restablecido de su enfermedad.

Se han publicado varios edictos para uniformar el sistema de administración en todas las provincias, sobre todo en los países de Bireuth y de Salzburgo.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Francfort 14 de marzo.

En el palacio de S. A. R. nuestro gran duque se están haciendo grandes preparativos para recibir á S. A., que está todavía en Aschaffemburgo, de donde vendrá de un día á otro. Esta ciudad está llena de viajeros; y si se ha de juzgar por las apariencias nuestra feria será este año mas brillante que en todos los anteriores. Nuestros negociantes han recibido ya mucha parte de los géneros y artículos que tenían pedidos.

Hoy se ha principiado á poner en execucion el decreto por el que se conceden á los judios del gran ducado los derechos civiles y políticos que disfrutaban los demas súbditos de S. A. R.: algunos judios han sido ya promovidos á empleos civiles; pero están sujetos á todas las cargas públicas, y muy pronto serán incorporados en la guardia nacional.

Van á empezarse de nuevo con la mayor actividad las obras emprendidas con el objeto de hermosear esta ciudad, y que se habían suspendido con motivo del invierno.

GRAN DUCADO DE BADEN.

Carlsruhe 17 de marzo.

Esta noche se han celebrado en el palacio de Hochberg los esponsales de S. A. R. el príncipe de Ottingen-Wallestein con la condesa Analia de Hochberg, hija de S. A. R. el difunto gran duque, á cuya ceremonia ha asistido S. A. R. el gran duque reinante.

SUIZA.

Lausana 17 de marzo.

Tenemos la satisfaccion de anunciar al público que acabamos de recibir una carta del señor Darbelley, prior de S. Bernardo, en que dice que es enteramente falsa la noticia que habia corrido de que varios peñones de nieve, que se habían desprendido del monte S. Bernardo en el mes de febrero, habían sepultado á un convoi de unos 50 ó 60 caballos y á sus conductores.

IMPERIO FRANCÉS.

Roma 4 de marzo.

En conformidad del decreto imperial de 10 de enero último se ha reunido en el Capitolio el colegio electoral de este departamento, y ha sido presidido por el Excmo. Sr. senador príncipe Corsini, el qual ha recordado en su discurso de abertura los grandes beneficios que la ciudad de

Roma debe á S. M. I. y R. La primera operacion del colegio ha sido nombrar una diputacion compuesta de cinco individuos para presentar á los pies del trono de S. M. los sentimientos respetuosos de los habitantes de este departamento. Por una mayoría absoluta de votos ha sido nombrado candidato para el senado el señor duque de Braschi, corregidor de esta ciudad. La votacion salió empatada entre el príncipe Giustiniani y el príncipe Chigi; pero el primero fue proclamado candidato, por ser de mas edad. El colegio ha nombrado tambien los candidatos para el cuerpo legislativo, y son los señores Lorenzo, príncipe de Altieri; Josef Capalti, corregidor de Civita-vecchia, y Feliciano Searpellini, todos ellos miembros actuales de dicho cuerpo. El concurso de los electores ha sido numeroso, y sin embargo ha reinado el mejor orden y armonia.

Del 11.

El senador Corsini, presidente del colegio electoral del departamento, convocó el domingo por la tarde en su palacio á todos los individuos del colegio. El Excmo. Sr. teniente gobernador general les dió al dia siguiente un magnifico convite, al que asistieron tambien todas las autoridades civiles y militares.

Génova 11 de marzo.

La cámara de comercio de esta ciudad celebró ayer una junta extraordinaria, presidida por el prefecto, y á propuesta del Excmo. Sr. ministro del Comercio y de las Manufacturas nombró dos diputados para ir á Paris. Esta honrosa mision se ha encargado á los señores Emilio Vincens y Domingo de Albertis.

El Emo. Sr. cardenal arzobispo de Génova, limosnero de SS. A. A. II., ha ido á Turin en calidad de limosnero de S. A. I. el príncipe gobernador general.

Paris 19 de marzo.

En los dias 13, 14, 16, 17 y 18 del presente mes se ha celebrado en Paris un consejo de guerra, formado por orden de S. M., para juzgar al capitán de navio Santiago Saint-Cricq, comandante que fue de la fragata de S. M. la *Clorinda*, y al capitán de fragata Poite, comandante que fue de la fragata de S. M. la *Nereida*, y al teniente de navio Defredot-Duplanty, comandante que fue de la fragata de S. M. la *Renomé*. Presidió este consejo el vice-almirante Rilly, director general del depósito de marina, y lo compusieron los vice-almirantes Ganteaume y Misiersy; los contra-almirantes Dordelin, Cosmao y Hamelin, y los capitanes de navio Soleil y Lemarant. El vice-almirante Emerian desempeñó el cargo de fiscal, y el comisario de marina Sanson el de secretario del consejo.

Los cargos hechos contra el capitán Saint-Cricq fueron los siguientes: 1.º No haber tomado parte alguna en el combate del 20 de mayo de 1811, y principalmente en la accion en que sucumbió la fragata la *Renomé*, que mandaba el comandante de la division. 2.º Haberse separado del comandante casi en el momento de la accion, siendo así que

debía permanecer siempre lo mas cerca de él que pudiese, y no hacer ninguna maniobra que le aiesjase. 3.º No haber atacado al enemigo quando un momento despues de esta separacion se encontró á una distancia mui corta de él, y acababa de cesar el fuego contra la *Renomé*, y hallándose como se hallaba la *Clorinda* en estado de pelear, pues de este ataque hubiera resultado el que el enemigo dexase de perseguir á la *Renomé*, si todavía no se habia rendido, ó que en caso de haberlo ya verificado, no pudiese llegar á apoderarse de ella. 4.º Finalmente, de no haber cumplido con lo que se le mandaba en las instrucciones que se le dieron, con fecha del 22 de diciembre de 1810, que se dirigiese á la isla de Java, caso que no pudiese entrar en la de Francia.

Al capitán de fragata Ponée y al teniente de navío Duplanty se les acusaba de la rendicion de la fragata la *Nereida*, que mandaba el primero, y de la de la fragata la *Renomé*, que mandaba el segundo por muerte de los capitanes de estos dos buques.

El consejo oyó las deposiciones de los testigos, los descargos de los acusados, á los abogados que hablaron en su defensa, y la acusacion del fiscal; y preguntado por el presidente si se hallaba suicientemente enterado, y si creia que la causa estaba formada con arreglo á derecho, y habiendo respondido unánimemente que sí, se votó la sentencia, que es como sigue:

„El capitán Ponée no tuvo culpa de la rendicion de la *Nereida*, y queda absuelto y declarado inocente por unanimidad de votos; y el presidente le devolverá su espada.”

La misma sentencia se dió á favor del teniente Duplanty, y con la misma unanimidad.

Por lo tocante al capitán Saint-Cricq el consejo falló á pluralidad de seis votos contra dos, y sin atenerse al dictámen del vice-almirante fiscal, que es reo de desobediencia á las órdenes de su comandante, aunque no en presencia del enemigo; y le condenó á ser depuesto, y declarado indigno de servir, con arreglo al artículo 19 de la lei del 22 de agosto de 1790, que el presidente leyó al reo, y cuyo tenor es como sigue:

„Todo comandante de un buque de guerra que desobedezca á las órdenes ó á las señales del comandante de la armada, esquadra ó division á que pertenezca, será privado del mando; y si su desobediencia ocasiona la separacion de su buque ó de otro de la esquadra, será depuesto y declarado indigno de servir.

„Si la desobediencia se comete en presencia del enemigo, el reo será condenado á muerte.”

El consejo ha condenado además á dicho Saint-Cricq á tres años de prision en el lugar que el gobierno determine.

A petición del vice-almirante fiscal ha sido tambien condenado dicho Saint-Cricq á ser degradado de la legion de Honor por mano del presidente, con arreglo al artículo 6.º de la lei del 24 ventoso del año 12.

Ultimamente el consejo condenó al reo á los gastos del proceso.

Llamado el reo se le leyó la sentencia, y el presidente le dixo, que por quanto resultaba de la causa haber faltado á las leyes del honor, le declaraba en nombre de la legion, que desde aquel momento dexaba de ser uno de sus miembros.

Del 23.

El célebre doctor Gall comenzará aquí su nuevo curso de craneologia el dia 30 de este mes, y dará dos lecciones cada semana, en las cuales expone sus principios y su doctrina sobre la fisiologia y la anatomía del cerebro, procurando demostrar que son innatas todas las disposiciones físicas, morales é intelectuales del hombre.

Del 24.

Los 1442 conscriptos pertenecientes al departamento del Dordogne han salido para sus destinos.

El dia 9 de este mes el tribunal imperial de Grenoble, estando reunidas las cámaras en la sala de audiencias, registró, en virtud de pedimento del fiscal, la carta-orden de S. M. el Emperador, en que perdona á 19 prisioneros de guerra ingleses condenados por una comision militar á seis años de presidio, por haberse escapado del depósito en donde estaban.

En Mirabel, departamento del Drome, se han sentido tres temblores de tierra. El primero el 14 de febrero á los tres cuartos para las 11 de la mañana; el segundo el 15 á las dos y media de la mañana, y el tercero en el mismo dia á las ocho y cuarto. Este último fue el mayor, y se desprendieron de resultas algunos peñascos de una montaña inmediata. En las comarcas circunvecinas se han sentido tambien estos mismos terremotos.

La biblioteca del difunto Bast, consejero de la legacion de Hesse, y corresponsal del instituto, que va á venderse, contiene las mejores ediciones modernas de los autores clásicos griegos y latinos, y la mayor parte de los volúmenes tienen al márgen observaciones filológicas ó variantes recogidas por el señor Bast. Además de los libros impresos hai muchos é importantes papeles manuscritos de este sabio, entre ellos varias copias de muchos manuscritos griegos de Paris y de Viena: tambien hai algunos trozos inéditos, entre ellos varios diccionarios y tratados de gramática.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete y media de la noche, se representará por la compañía española la comedia en cinco actos titulada la Reconciliacion, ó los dos Hermanos, y el sinese los Cómicos cautivos. Actores en la comedia. Señoras Rosario García, Maqueda y Torres. Señores Ponce, Caprara, AVECILLA, Cristiani, Suarez, Casanova y Alverá.

En el de la Cruz, á las cinco de la tarde, se executará la comedia en quatro actos titulada el Imperio de las costumbres, con tonadilla y sainete.